

ler, poussé en outre par les réflexions pleines d'amertume qui lui avaient montré les obstacles presque infranchissables de ce mariage, il répondit ;

— Comme vous voudrez !

M. du Breuil le regarda fixement, entre les deux yeux, Il attendit un instant pour lui accorder la faculté de s'amender. Paul ne bougea pas. Son cœur se déchirait, mais pour en cacher la blessure, il s'efforçait de rester calme, impassible. Ce calme apparent et cette confirmation d'un mot grave en n'ajoutant plus rien après lui, convinquirent M. du Breuil qu'il y avait quelque chose de prémédité et non un élan de colère dans le défi jeté par Paul.

— C'est bien, dit froidement le père de Valentine ; tout est rompu.

Et il s'éloigna.

### III

Paul ne tarda pas à se dire que mademoiselle du Chatenet avait eu une heureuse inspiration en n'acceptant que la compassion de Dieu, et en se garantissant de celle des hommes comme d'une insulte. Au moment où il aurait voulu, pour supporter d'irréremédiables malheurs, rester plongé dans cette insensibilité morne qui est le dernier degré du désespoir, Paul se voyait forcé de retourner lui-même le fer de sa blessure en instruisant monsieur et madame de la Fosse de ce qui s'était passé entre lui et M. du Breuil.

— Ah ! pensa-t-il, mon père et ma mère le sauront toujours assez vite. Il est inutile de leur faire de la peine à l'avance.

Aussi embarrassé de son corps que d'un fardeau qu'on voudrait déposer n'importe où, il alla voir Frédéric Mallet. Il ne l'avait point vu, du reste, depuis son retour de Paris, et lui devait bien une visite pour le service d'ami que Frédéric lui avait rendu. Paul raconta au jeune négociant sa rupture avec M. du Breuil. Paul faisait ainsi l'essai de son courage et de son sang-froid vis-à-vis d'un homme sur lequel on pouvait lancer cette nouvelle comme sur une matière inerte, ou, du moins, beaucoup moins sensible que ne devait l'être madame de la Fosse qu'il faudrait indubitablement consoler tout en lui perçant le cœur, et c'était cette cruelle nécessité, douloureuse autant pour lui que pour sa mère, que Paul redoutait le plus.

— Comment, vous avez perdu vos cinquante mille francs si vite que cela ! s'écria Frédéric.